

Intervención del Presidente de la República en Encuentro con Familias Beneficiadas  
Programa de Desarrollo Local de Indap  
PELARCO, 12 de agosto de 2005

Amigas y amigos:

Muchas gracias, señor alcalde, por sus palabras, muchas gracias por su cariño y gracias también porque nos dejó unas tareas para llevar a la casa.

Pero quisiera señalarles a todos ustedes que estamos acá acompañados de nuestras autoridades, nuestro intendente, director de INDAP, y acompañados de los parlamentarios que los representan. Y aquí en Pelarło, con el propósito de indicar una nueva etapa de lo que ha venido siendo este esfuerzo tan importante por apoyar a los campesinos en Chile.

Hemos abierto nuevas posibilidades en el país, estamos conscientes de eso, pero cómo hacemos que esas nuevas posibilidades lleguen a todos, también a aquellos campesinos que tienen un número de hectáreas modestas, pero que también quieren participar, aprovechar las nuevas oportunidades.

Entonces, cómo hacemos para poder ir avanzando lentamente, cómo damos más capacitación, más asistencia técnica, cómo mejoramos los cultivos, cómo somos capaces de mejorar los rindes de nuestras tierras, cómo somos capaces de apoyar proyectos de riego que nos aseguren riego, cómo somos capaces de aprovechar el agua de una manera mejor, a través de distintos programas de mejoramiento de riego en nuestros predios.

Aquí, cuando estamos celebrando estos programas de desarrollo local, estos distintos Prodesal que surgen en cada uno de los letreros que ustedes tienen aquí, ¿qué es lo que es?, no es sino la unión del gobierno local, el municipio, conjuntamente con los campesinos, con los pequeños agricultores y con INDAP, para poder avanzar en las capacidades productivas, cómo se mejoran esas capacidades productivas. Esos bonos, uno de los cuales tiene mi vecina ahora, que ha recibido usted, que implica el poder, con recursos de todos los chilenos -no del gobierno, no, de los 15 millones de chilenos- que dicen "a través de este esfuerzo, de este apoyo queremos poder levantar al mundo campesino para tener un mejor nivel, para tener una mejor forma.

El año pasado estábamos trabajando en 198 comunas, 38 mil familias. Este año hemos ampliado el programa a 225 comunas. Estamos aumentando la inversión en más de cuatro mil millones, y esto es lo que nos permite incorporar nuevos grupos. Aquí en la región del Maule estamos aumentando en 10 las nuevas unidades operativas, en 10 las nuevas unidades para llegar a más familias. Una de estas nuevas unidades de Prodesal va a estar acá en Pelarło, y de esa manera vamos a llegar a 100 familias más que se van a sumar a las 120 hasta ahora y tendremos 220 familias atendidas acá en Pelarło, junto con lo que estamos ampliando en el resto de la región.

Y aquí, el esfuerzo que hacen los gobiernos locales y el esfuerzo que hace INDAP, es lo que nos permite potenciar el trabajo de cada uno de ustedes. Si queremos un país que sea un poquito más justo, cómo apoyamos al mundo campesino para que también participe de las nuevas oportunidades.

Ayer estuvimos hacia el sur de la región, en el sector de Linares, en Retiro, y ahí ¿qué es lo que vimos? vimos como el desarrollo de los berries, en particular la frambuesa, le ha abierto un espacio, un espacio enorme al mundo campesino. Aquí el alcalde me decía que está queriendo abrir un espacio a partir de la mora. Cómo encontramos un nicho.

Queremos, entonces, hay que ver las posibilidades. ¿Han visto ustedes una inversión que se está haciendo muy grande acá, con capitales italianos?, y lo que van a exportar ¿qué es lo que es? Avellanas y almendras para producir los chocolates que se producen en Italia. Y vienen a hacer la inversión aquí, por las condiciones que aquí tenemos. Somos un país serio, estable, que hace las cosas bien, con buena tierra y mejor fuerza de trabajo.

Ellos están aprovechando el acuerdo con Europa. Desde Italia vienen acá, invierten y mandan las avellanas y almendras a Europa, a Italia. Cómo somos capaces que esas oportunidades tengan una posibilidad real de poder seguir avanzando.

Aquí ¿qué es lo que estamos haciendo? Estamos logrando tener apoyo de profesionales, estamos logrando tener más capacitación, estamos logrando unos con otros ser capaces de aprender colectivamente. Esto significa nuevos financiamientos, nuevas posibilidades de gestión y eso creo que es tremendamente importante. Tan importante como lo que acaba de decir el director de INDAP. Efectivamente, un 37% de todos los que participan en los Prodesales, son campos en donde está al frente una mujer. Bien por las mujeres de Chile, bien por la mujer campesina.

Y eso tiene que ver con un cambio muy profundo que se está generando en Chile, que tiene que ver con la participación creciente de la mujer en la fuerza de trabajo. En los últimos seis años se han creado en Chile 650 mil empleos, 650 mil empleos se han creado en seis años. ¿Y por qué entonces todavía tenemos cifras de desempleo tan altas? Porque junto con crear 650 mil empleos, la fuerza de trabajo ha ido creciendo, y el mayor crecimiento, de cada cuatro nuevas personas que entran a la fuerza de trabajo, tres son mujeres. Y eso implica una mayor participación femenina en la fuerza de trabajo. Pero eso es muy bueno para un país, porque eso quiere decir que crecientemente en nuestras familias, en nuestros hogares, hay dos personas que ganan un sueldo y no uno. Si la mujer entra a participar en la fuerza de trabajo, quiere decir que el país también se enriquece más, porque ese otro 50% que está representado por la mujer en la población total, está teniendo una participación más activa.

Entonces, digo estas cifras porque tienen que alegrarnos de cómo somos capaces, como Chile, de crecer más rápido para incorporar más rápido a más mujeres que quieren también trabajar. Y el mundo campesino no es una excepción, y cada vez hay más mujeres que están dirigiendo su propia empresa campesina. Bien por eso, bien por Chile.

Claro, estos programas obligan a un trabajo más conjunto. Un número muy importante, el 60% de las familias que participan en programas de Prodesal no han terminado la enseñanza básica. Porque era así, porque antes era más difícil la vida, porque antes no pensábamos que se necesitaban 12 años de educación obligatoria como ahora. Entonces, en muchos casos tenemos que avanzar la necesidad de poder terminar la educación básica. Y lo que hacemos aquí en este ámbito, es lo que queremos hacer en otros

ámbitos.

Por eso el alcalde con mucha razón dice "bueno ¿y la educación?". Y planteó con mucho orgullo que se están mejorando las instalaciones del liceo y con más orgullo dijo "y el 2006 tendremos jornada escolar completa". Lo cual es muy importante, tener jornada escolar completa significa que si usted antes estudiaba 12 años, ahora con la jornada escolar completa equivale a estudiar más de 14 años, porque está en un número mayor de horas de clases en la escuela. Y claro, hay que tener un número mayor de conocimientos para poder enfrentar el mundo.

Y quisiera decirle al alcalde que estamos conscientes de lo que usted dice, el apoyo a la educación rural normalmente es más cara que la educación urbana. En consecuencia, quisiera anunciar que próximamente, en las próximas semanas vamos a enviar al Parlamento lo que señalé el 21 de mayo cuando hablé al Congreso Nacional, vamos a enviar una subvención diferenciada en materia educacional, de manera que reciban mayores aportes aquellos establecimientos que tienen jóvenes, niños o niñas con mayores niveles de necesidad, de manera que donde haya mayores carencias, más pobreza, haya más recursos para educación, para que haya más igualdad de oportunidades en educación.

Y esto tiene que hacerse a través de políticas públicas claras y definidas. El mercado funciona muy bien, todos somos consumidores, pero algunos tenemos el bolsillo más grande y consumimos más que otros.

Entonces, si el mercado define todo, el mercado hace una sociedad desigual. Y, por lo tanto, tiene que haber políticas que corrijan eso. Y cuando decimos "subvención educacional diferenciada", estamos corrigiendo eso, porque estamos dando más recursos cuando hay niños más modestos yendo a la escuela. Y de esa manera tenemos una educación que sube la calidad para todos, también para los niños que más lo necesitan. Esa es la importancia de la educación diferenciada de la subvención y la necesidad de trabajar especialmente con vistas a la educación rural. Eso nos parece que es un programa esencial, porque no importa donde nacen, en el campo o en la ciudad, todos iguales posibilidades.

Pero la educación es apostar al futuro, la educación es apostar que nuestra próxima generación va a tener mejores posibilidades que la que tuvieron los padres. Y eso está bien, muy bien.

Hoy, mis amigos, en Chile, de cada diez jóvenes que están en el sistema universitario, siete son primera generación que en esa familia llegó a la universidad o a la educación superior. Vale decir, ellos han dado un gran salto respecto de lo que eran sus padres, y eso me parece bien por Chile, es un país que avanza, nuestros hijos van a ser mejores que los padres y los hijos de nuestros hijos mejor todavía.

Pero junto con eso, tenemos que dar cuenta de aquellos que se nos han ido quedando atrás, y eso es lo que hemos hecho con Chile Solidario y con el programa Puente.

Y yo me siento tremendamente orgulloso de saber que aquí en Pelarco, como me dijo el alcalde, aquí estamos siendo capaces de incorporar 100 nuevas familias al programa Chile Solidario, para llegar a 200 en total y que nadie de los que necesita este apoyo se

quede afuera. Y, por lo tanto, así como en Pelarco se está haciendo, se está haciendo en todo Chile. Hoy día tenemos más de 180 mil familias en Chile Solidario y a marzo del 2006, tal como lo prometí, las 220 mil familias que dijimos que iban a ser contactadas, van a ser contactadas. Y desde aquí les digo: gracias al esfuerzo que hacen las familias de Chile Solidario por mejorar su condición.

En suma, lo que estamos haciendo ¿qué es lo que es? Cómo somos capaces de crear una sociedad, un país, que está en condiciones de poder llegar a cada uno de los sectores y garantizar que Chile está creciendo, y que ese crecimiento llega a todos los sectores, ese crecimiento se llama jornada escolar completa, o ese crecimiento se llama aumentar el número de los programas de desarrollo local que tenemos los distintos Prodesales a lo largo del país, ese crecimiento significa mejorar la infraestructura, ese crecimiento significa la posibilidad de tener un buen programa de vivienda. Y, en ese sentido, creo que es importante, si aquí estamos teniendo 179 familias que van a poder tener sus nuevas viviendas, bien por Pelarco, bien por esa familia, es parte de cómo nos aseguramos de llegar a cada una de las necesidades.

Y junto a esas necesidades está el tema de la salud. Y aquí, como hemos conversado con el alcalde, efectivamente tenemos un consultorio, dos postas rurales, pero lo más importante es cómo somos capaces de ampliar el consultorio y que el consultorio tenga más resolutiveidad, que el consultorio algunos análisis fundamentales se puedan hacer aquí y no haya que ir a hacerlos a Talca. No porque sea malo ir a Talca de paseo, pero es mejor tener mayor capacidad de resolver las cosas aquí.

Entonces, cuando estamos hablando que buena parte de la reforma de salud es dar más plata, más recursos a la atención primaria, ¿atención primaria cuál es?, es la atención primera que se da. ¿La primera atención que se da dónde es? Es en la posta o en el consultorio. Usted va a hospital cuando ya pasó por la posta y el consultorio.

¿Qué es lo que estamos intentando? Estamos intentando ser capaces de poder tener una reforma en salud que pueda permitir más recursos y en esos mayores recursos tener más resolutiveidad, que más cosas se puedan resolver aquí sin tener que ir a otro lugar.

Por lo tanto, yo le diría que espero que el 2006, en el presupuesto, estén los recursos para comenzar la ampliación del consultorio de Pelarco y de esa manera poder ustedes tener una mejor atención aquí en Pelarco.

Esta es la forma de poder ordenarnos entre todos. Pero esto tiene que ver, en último término, con que queremos construir un país y hemos avanzado en esa dirección, para que todos los hijos de esta tierra seamos todos iguales en dignidad. Que el país se organice y tengamos posibilidades de avanzar en el campo con el apoyo entre todos, que el país se organice y nuestros hijos tengan mejores posibilidades que sus padres, que el país se organice y cuando llega la carencia en materia de salud, tengamos una atención garantizada y eficiente. Eso es lo que hemos hecho, esos son los avances que podemos mostrar tras seis años, y no me cabe ninguna duda de que esos avances van a continuar, porque Chile seguirá creciendo.

Y claro, como Chile va a seguir creciendo, el alcalde me entrega estas tareas, porque dice "con el crecimiento, algo de estas cosas se pueden concretar". Y en buena hora, porque quiere decir que nos alegramos de los avances, pero todavía tenemos mucho que

caminar. Y en ese mucho caminar, aquí en esta mañana yo quisiera ratificar mi compromiso con los agricultores de Chile, con ustedes las familias campesinas, con ustedes que son parte de la esencia y de la cultura de esta tierra, es aquí en esta parte de Chile donde buena parte de nuestras tradiciones se labraron, aquí en esta parte de Chile es donde con los pies en la tierra hemos sido capaces de ir construyendo este país. Y por eso aquí es un buen lugar para ratificar nuestra confianza en las tareas que tenemos que seguir haciendo al futuro.

Muchas gracias por acompañarnos esta mañana, muchas gracias por lo que cada uno de ustedes hace en los distintos programas de desarrollo local en el campo, y este avance y este aumento de los programas es una demostración del éxito que hasta aquí hemos tenido y seguiremos teniendo en el campo de Chile.

Muchas gracias y sigamos trabajando juntos.